

Vorwort

Die Reform des Seehandelsrechts von 2013 hat Auswirkungen auch im übrigen Handelsrecht hervorgebracht, namentlich bei den gesetzlichen Pfandrechten und bei den Traditionspapieren. Die Europäisierung des Handelsregisterrechts und des Bilanzrechts schreiten voran. Berührungspunkte mit Verbraucherprivatrecht ergaben sich durch die Umsetzung der Verbraucherrechte-Richtlinie von 2014. Wegweisende höchstrichterliche und Instanzrechtsprechung festigten das handelsrechtliche Gefüge, unterstützt von vielschichtiger Literatur. All diese Entwicklungen ließen eine Neuauflage geboten erscheinen.

Zu den Forschungsgebieten von *Markus Artz* gehört unter anderem auch das kaufmännische Vertriebsrecht. Seine Forschungsergebnisse fließen in die Neubearbeitung des Abschnitts über kaufmännisches Dienstvertragsrecht ein, die er übernommen hat, und bereichern das Gesamtwerk.

Die Fußnoten mögen zu vertieftem Studium anregen und Fundstellen für handelsrechtliche Hausarbeiten bieten. Rechtsprechung und Literatur sind auf dem Stand von Februar 2015.

Trier/Bielefeld, im März 2015

Peter Bülow
peterbuelow@t-online.de

Markus Artz
markus.artz@uni-bielefeld.de